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под данной эгидой вто-
рой год проводится кон-
курс видеороликов, где 
главным призом является 
два образовательных гран-
та ректора университета.  

Участие в этом кон-
курсе  могут принимать  
учащиеся  11-х классов 
г.Костаная и Костанай-
ской области, а также вы-
пускники колледжей обла-
сти с казахским и русским 
языком обучения. Побе-
дитель конкурса получает 
право  на  бесплатное  об-
учение  по специальности 
КГУ им. А. Байтурсыно-
ва, при этом предмет по 
выбору на ЕНТ  должен 
соответствовать выше-
указанной специально-
сти.  По итогам конкурса 
победитель зачисляется 
в университет на основе 
сертификата о присужде-
нии гранта. Зачисление 
проводится согласно ито-
гам ЕНТ в соответствии 
с Типовыми правилами 

приема в высшие учебные 
заведения РК, утверж-

денными уполномочен-
ным органом в области 
образования.   Сертифи-
кат,  выданный победи-
телю конкурса не может 
быть реализован по назна-
чению в случае, если по-
бедитель настоящего  кон-
курса  по  итогам ЕНТ не  
набрал  пороговый уро-
вень проходного балла, по 
которой он получил сер-
тификат на присуждение 
образовательного гранта.

Впервые идею прове-
дения такого конкурса во-
плотили в прошлом году. 
Тогда число участников 
было не так велико, но 
все-таки среди неболь-
шого количества работ 
смогли выделить лучший 
ролик. Малика Махмуто-
ва в настоящее время об-
учается на экономическом 
факультете, благодаря по-
беде в этом конкурсе об-
учается она бесплатно. 
К слову сказать, число 
государственных грантов 
на экономические специ-
альности, как известно, по 
республике очень малень-
кое. Так что, у участников, 

а особенно, у победителей 
есть реальный шанс выи-
грать грант, и таким обра-
зом, решить финансовую 
сторону вопроса обучения.

Цель этого конкур-
са – дать возможность 
шанс абитуриентам по-
лучить высшее образо-
вание и таким образом, 
привлечь внимание, к 
одному из старейших и 
главных вузов области.

Основная  задача кон-
курса - это выявление наи-
более интересных, кре-
ативных видеороликов, 
в которых отражался бы 
главный ответ на вопрос 
«Почему я выбираю КГУ» 
. Кстати, все ролики и про-
шлого года и участников 
нынешнего, можно по-
смотреть на www.youtube. 

Конкурс проходит в три 
этапа. Первый – дистан-
ционный, когда участники 
заполняют анкету-заявку. 
Второй – и самый главный- 
снятие ролика и загрузка 
на официальный канал 
Youtube «Пресс-служба  
КГУ  им.А.Байтурсынова» 
с  хэштегом «#Явыбира-
юКГУ», и третий- заклю-
чительный – отбор и за-

щита конкурсных работ 
перед комиссией. Также 
важно соблюсти некото-
рые технические тонко-
сти,  которые прописаны 
в Положении конкурса, с 
ними можно познакомить-
ся на официальном сайте 
университета. Почему это 
важно? Конкурс этот уже 
теперь традиционный- 
ежегодный, поэтому нуж-
но внимательно отнестись 
к требованиям для того, 
чтобы в дальнейшем стать 
победителем. Нынешние 
десятиклассники, думаю, 
эта информация для вас. 
Дерзайте. У вас есть еще 
целый год, чтобы снять 
свой самый лучшие ролик.

В конференц-зале глав-
ного корпуса Костанай-
ского государственного 
университета имени А. 
Байтурсынова прошел за-
ключительный этап ви-
деороликов «Я выбираю 
КГУ», на которые при-
глашены авторы 10 луч-
ших работ. Участники 
представили свои виде-
оролики перед конкурс-
ной комиссией. В своих 
небольших видеоработах 
ребята постарались рас-

сказать о себе и, самое 
главное,  почему они хо-
тят учиться в Костанай-
ском Государственном 
университете имени А. 
Байтурсынова. По ре-
шению строгого жюри в 
нынешнем году  победи-
телями  и обладателями 
гранта ректора  признаны 
Любовь Сухомлина - уче-
ница Сулукольской сред-
ней школы им. Ш. Шаях-
метова Аулиекольского и  
Асель Маликова – уче-
ница школы-гимназии 
№7 г.Рудный. Остается 
пожелать девочкам удач-
ной сдачи ЕНТ и уни-
верситет распахнет свои 
двери для новоиспечен-
ных студентов! А дипло-
мы за участие получили 
все участники конгкурса.

Благодаря работе Цен-
тру Развития Молодеж-
ных инициатив и студен-
ческой  Пресс-службе, 
конкурс набирает свои 
обороты. Мы считаем, что 
подобного рода меропри-
ятия повышают шансы 
и дают надежды учени-
кам получить  образова-
ние в одном из лучших 
университетов страны.

Я выбираю КГУ –
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Академическая мобиль-
ность студентов – одна из 
ключевых идей Болон-
ского процесса, а после 
подписания Казахстаном 
Болонского соглашения 
является неотъемлемой 
частью международной 
деятельности вузов. Бу-
дучи одной из форм ор-
ганизации обучения сту-
дентов, академическая 
мобильность связана с 
перемещением их в дру-
гой вуз на ограниченный 
во времени период и воз-
вращением в базовый вуз 
для завершения обучения.

Организация акаде-
мической мобильности в 
КГУ им. А.Байтурсынова 
регулируется согласно По-
ложению «Академическая 
мобильность обучающих-
ся.  На гуманитарно-со-
циальном факультете она  
осуществляется в рамках 
межвузовских договоров 
о сотрудничестве, сти-
пендиальных и между-
народных программ по-
средством реализации 
следующих механизмов:

– обучения по програм-
мам студенческого обмена;

–прохождения учеб-
ной и исследова-
тельской практики;

–организации лет-
него семестра в дру-
гих организациях об-
разования республики. 

Студенты и магистран-
ты выпускающих кафедр 
факультета эффективно 
используют ресурсы ака-
демической мобильности. 
Эдвайзеры групп знакомят 
студентов с целями акаде-
мической мобильности и 
процедурой отбора. Про-
водится работа по выяв-
лению студентов, хорошо  
владеющих иностранными 
языками, рекомендуют-
ся формы работы по со-
вершенствованию знаний 

иностранного языка: язы-
ковые курсы, чтение ли-
тературы, межличностное 
общение на иностранном 
языке, самостоятельное из-
учение лексики и грамма-
тики иностранного языка. 
Факультет тесно сотруд-
ничает с отделом между-
народных связей, который 
своевременно доводит до 
сведения обучающихся 
график проведения отбора 
по академической мобиль-
ности, эдвайзеры контро-
лируют его прохождение 
и результаты. Студентам, 
прошедшим конкурс, по-
могают в оформлении 
документов до отъезда.

 Периоды обучения и 
экзамены, сданные сту-
дентами в вузах-участ-
никах программы, при-
знаются полностью и 
автоматически, поэтому 
после их возвращения де-
канат оформляет сличи-
тельные ведомости, где 
кредиты ECTS переводят-
ся в казахстанские, состав-
ляется новый ИУП с уче-
том изученных дисциплин.

Наибольшее количе-
ство студентов факульте-
та выезжало в 2014-2015 
учебном году, тогда как 
в последующие годы их 
количество значительно 
сократилось. Это объясня-
ется тем, что с 2016 года 
участвовать в конкурсе по 
отбору для обучения по 
академической мобиль-
ности могут только те 
студенты и магистранты, 
которые обучаются по го-
сударственному гранту.  К 
сожалению, государствен-
ных грантов на специаль-
ности бакалавриата ГСФ 
выделяется очень мало. 

Поэтому ППС и об-
учающиеся изыскивают 
дополнительные возмож-
ности для совершенство-
вания языковых навыков. 
Так, более подготовленные 
по иностранному языку 
студенты специально-
стей «Иностранная фило-
логия», «Переводческое 

дело» ежегодно участвуют 
в конкурсе, который ор-
ганизовывает Германская 
служба академического 
обмена DААD.kz  и выде-
ляет гранты на обучение на 
летних языковых курсах в 
Германии. Например, в 
2015 году на таких курсах 
обучались Тихонюк Ната-
лья (3 курс «Переводческое 
дело») и Сапабек Айгерим 
(3 курс, «Иностранная фи-
лология»).  В июле-августе 
2017 года в университете 
г.Иены обучалась Жеке-
батырова Айнур (3 курс, 
«Переводческое дело»). 

Помимо этого Посоль-
ство США в Казахстане 
ежегодно проводит кон-
курс на получение гранта 
по международной про-
грамме студенческого об-
мена Global UGRAD. В 
2016-2017 учебном году 
успешной финалисткой 
данной программы была 
студентка 3 курса специ-
альности «Переводче-
ское дело» Замалдинова 
Эльмира. В течение года 
она обучалась в Универ-
ситете штата Вайоминг 
(University of Wyoming, city 
of Laramie, Wyoming,USA).

Таким образом, сту-
денты и магистранты фа-
культета обучаются не 
только по программам 
академической мобиль-
ности, но и используют 
другие возможности для 
повышения языковой ква-
лификации в университе-
тах Польши, Чехии, США, 
Германии и Швеции.

Необходимо отметить, 
что на факультете акаде-
мическая мобильность 
осуществляется и в вузы 
ближнего зарубежья. Так, 
ежегодно студенты 1 курса 
специальности «Журна-
листика» в рамках реали-
зации межвузовского до-
говора проходят учебную 
практику в стенах Юж-
но-Уральского государ-
ственного университета 
в г. Челябинск (Россия). 
Студенты практикуются 

на телеканале ЮУрГУ-ТВ, 
который вещает на всю Че-
лябинскую область. Они 
пробуют себя в качестве 
репортеров, ведущих, опе-
раторов и привозят поло-
жительные оценки и отзы-
вы руководителя практики.

Положительным момен-
том является и тот факт, 
что наш университет на-
лаживает тесное сотрудни-
чество  с ведущими вузами 
РК. С 2016 года студенты 
факультета принимают ак-
тивное участие в зимней 
школе Карагандинского 
экономического универ-
ситета Казпотребсоюза. 
Дисциплины, изученные 
в данном вузе, вносятся в 
Приложение к диплому.

Несмотря на очевидные 
преимущества программ 
академической мобильно-
сти, существуют и пробле-
мы. В то время как наши 
студенты активно выез-
жают в другие вузы, ГСФ 
принял в свои стены лишь 
двух студентов: в 2014-
2015 уч.г. – 1 студентка из 
дальнего зарубежья (Тур-
ция) и в 2017-2018 уч.г. 
– 1 студентка специально-
сти «Психология» из вуза 
г. Астаны. Это связано с 
тем, что работа в данном 
направлении  на факульте-

те не до конца налажена:
- не предусмотрены 

необходимые социаль-
но-бытовые условия для 
прибывающих студентов;

- нежелание студентов 
на длительный срок поки-
дать родной университет.

 Для устранения 
существующих проблем 
проводится определенная 
работа. В частности, во 2 
семестре текущего учебно-
го года кафедра иностран-
ной филологии осущест-
вляет обмен студентами 
с Костанайским государ-
ственным педагогическим 
институтом на период с 1 
марта 2018 по 30 апреля 
2018г. В данной мобиль-
ности участвуют 16 студен-
тов 3 курса специальности 
«Два иностранных язы-
ка» КГПИ и 18 студентов 
3 курса специальностей 
«Иностранная филология» 
и «Переводческое дело». 
В КГУ студенты КГПИ 
проходят обучение по мо-
дулю «Развитие навыков 
говорения и аудирования 
на основе телепередач и 
песен французского канала 
TV5 monde» (дисциплина 
Второй иностранный язык, 
французский, уровень В2; 
старший преподаватель 
кафедры иностранной 

филологии Э.Б.Медетова). 
В КГПИ на базе Француз-
ского центра наши студен-
ты изучают дисциплину 
«Страноведение Франции»   
(Сухова А.В., старший пре-
подаватель кафедры ино-
странных языков КГПИ, 
магистр лингвистики).  
Данная работа преследует 
такие цели, как развитие 
партнерских отношений 
между вузами, так и фор-
мирование совместных об-
разовательных программ. 

Из вышесказанного мож-
но сделать вывод, что ака-
демическая мобильность 
способствует улучшению 
качества образования, уста-
новлению внешних и вну-
тренних интеграционных 
связей, имеет значительный 
теоретический потенциал 
и практическую ценность 
для успешного развития об-
разования. Академическая 
мобильность студентов яв-
ляется одной из важных со-
ставляющих высшего обра-
зования, способствующих 
личностному и професси-
ональному росту студен-
тов, средством развития, 
обновления образователь-
ного процесса и интегра-
ции казахстанских вузов 
в международное образо-
вательное пространство.

 Об опыте академической мобильности 

Екатерина КИЗЯЕВА, 
студентка 3 курса ГСФ 

специальность
 «журналистика»

21 век - век высоких 
технологий. Людям нуж-
ны роботы для того, что-
бы тушить пожары, пере-
двигаться по неизвестной 
местности, выполнять 
спасательные операции 
во время стихийных бед-
ствий  и аварий атомных 
электростанций.  А для 
чего же он  нужен в КГУ 
им. А. Байтурсынова? 

На  факультете инфор-
мационных технологий 
имеется аж 3 робота. Пер-
вый был приобретён ещё 
в 2016 году в рамках го-
сударственной программы 
финансирования "Инду-
стриально-инновационное 
развитие", разработчиками 
которого выступили рос-
сийские инженеры. Стои-
мость одного такого робо-
та составляет 10 млн тенге.

Главное предназначение 

робота в том,  что студенты 
и магистранты, готовясь к 
будущей профессии, име-
ли в своем арсенале все те 
компетенции, которые не-
обходимы для современно-
го производства. Получить 
эти компетенции можно 
при помощи робота, кото-
рый позволяет програм-
мировать. Внутри него 
имеется пневматика, с по-
мощью которой создается 
база. Корпус робота состо-
ит из пластика и карбона.  
Именно эти  материалы 
обеспечивают плавность 
его движений.  Умная ма-
шина содержит надёжную 
схемотехнику, которая 
поддерживает все опера-
ционные системы, такие 
как Windows, Android.

Prorobov v2 способен 
распознавать человече-
скую речь, внешность,  за-
поминать лица, отвечать на 
любые вопросы и прось-
бы, определять пол,  может 
улыбаться, петь песни, и 
даже, танцевать. Благодаря 

встроенной видеокамере, 
максимально запоминает 
около 1000 лиц, а инфор-
мацию о них он  может 
хранить в своей памяти  
примерно год. А в  раз-
говоре использует сотню 
тысяч речевых модулей.

Интересно, как же ро-
бот выдает нужную ин-
формацию? А все про-
сто, у робота 3 источника 
поиска. Первый - зало-
жен разработчиками, это 
определенные базовые 
коммуникации: он может  
поприветствовать, улыб-
нуться, моргнуть, сказать 
как зовут. Второй источ-
ник - это интернет. На пря-
мые вопросы " Кто такой 
Назарбаев или Путин", 
робот может  посмотреть 
ответ в Википедии. Тре-
тий  - пользовательский: 
лаборатория имеет  доступ 
и  создает  некие правила, 
услышав ключевые сло-
ва или фразы робот реа-
гирует на них. Студенты 
КГУ имеют постоянный 

и неограниченный  до-
ступ к роботу,  у каждого  
из трех источников поис-
ка информации  есть свое 
предназначение. Но кроме 
умных машин на факульте-
те есть и другие новейшие 
современные технологии.

Например, лазерный 
гравер. Он  предназначен 
для выжигания предме-
тов на мягких материа-
лах. Минимальный срок 
изготовления небольшой 
картинки занимает  около 
2-х часов. Ещё одна по-
лезная вещь - 3D принтер. 
Он способен воплотить 
в реальность любую фи-
гуру или объект. Печать 
осуществляется за счет 
наслоения пластиковых 
лент. Для студентов даже 
проводят различные олим-
пиады по созданию 3Д 
фигур, где каждый может 
продемонстрировать своё 
умение. А для переработки 
используемого пластика 
-применяется экструдер . 
Это вторичное и безот-

ходное производство . Тем 
самым машина помогает 
экономить на материале. 

Студенты, в свою оче-
редь, тоже не тратят вре-
мя зря. Своими силами 
они разрабатывают и 
программируют машину, 
под  придуманным на-
званием - гуманоид. В бу-
дущем в неё планируется 
установить компьютер с 
интернетом для приоб-
ретения новых функций.

Еще недавно, говоря о 
роботах, имелось в виду 
научная фантастика или 
сильно отдаленное буду-
щее. Но технологический 
процесс с невообразимой 
скоростью меняет окру-
жающий мир, заставляя 
меняться нас и наши под-
ходы к образованию. Ро-
бототехника на сегодняш-
ний день является самым 
перспективным из инно-
вационных направлений.

Ведущие эксперты про-
гнозируют бум сервисной 
и персональной робото-

техники уже к 2025 году, 
а это означает, что по-
требуются десятки тысяч 
специалистов новой фор-
мации. Самой востребо-
ванной специальностью 
после 2025 года будут про-
граммисты-робототехни-
ки. И начинать осваивать 
новые профессии нужно 
уже сейчас, чтобы сегод-
няшние школьники могли 
уверенно войти в жизнь.

Невероятный робот
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Перизат ОҢАЙБЕК, 
ГӘФ Журналистика мамандығының 3-курс 

студенті 

Журналист қызығы мен шыжығы қатар жүретін 
мамандық деп айтып жатамыз. Көбі журналистикаға 
жүрек қалауымен келгендіктен қиындықтарды елей 
қоймайды, тек жұмыстарының нәтижесінен ләззат 
алады.

2014 жылы «Журналист» номинациясы бойынша 
Қостанай жастарының «Алтын кітабына» есімі 
енген «Қостанай таңы» газетінің тілшісі Қымбат 
Досжановамен журналист мамандығының қыр-
сырын білу мақсатында сұхбаттастық. 

-Сәлеметсіз бе, Қымбат Мұратбекқызы. 
Журналистік еңбек жолыңыз қашан және қалай бас- 
талды?

-Сәлеметсізбе. Маған бала күнімнен шағын 
әңгіме, шығармалар жазған ұнайтын. 7 сынып-
та оқып жүргенімде «Айгөлек» балалар журналы-
на өзімнің шағын шығармамды жолдадым. Бірнеше 
күннен соң сол журнал бетінен өзімнің шығармамды 
көргенде ерекше қуандым. Бұл мен үшін әңгімелерді, 
шығармаларды, эсселерді көп жазуға түрткі бол-
ды. Келесі жылы мені Алматы қаласында өтетін 
«Айгөлектің достары» фестиваліне шақырды. Атал-
мыш кеште мені «Жас тілші» куәлігімен марапатта-
ды. Осы екі нәрсе мені журналист болуға жетеледі. 

-Қай мақалаңызды ерекше мақтанышпен айта 
аласыз?

-Мақаланы бөліп-жармаймын. Бірақ кейбір 
мақалаларым ұзақ уақыт бойы есімнен кетпей 
жүреді. Мысалы, былтырғы жылы тамыз айын-
да облыстық газетке менің «Ауылымның жолда-
ры жөнделсе екен..» деген мақалам жарияланды. 
Осыдан соң редакцияға көптеген оқырмандардан 
хаттар келе бастады. Олар ауыл тұрғындары үшін 
өзекті мәселені көтергеніме алғыстарын білдірді. 

Танымал боксер Иван Дычконың әкесінен алған 
сұхбатым «Егемен Қазақстан» газетінде жария-
ланды.  Мақалам шыққаннан кейін астаналық дос- 
тарым, сұхбатты оқығандарын айтып хабарласқан 
болатын. Журналист үшін шығармашылығының 
ел назарына іліккенінен артық не бар?!

-Мақала жазу үшін идеяны қайдан аласыз?
-Кез-келген адамның өмір сүретін ортасы бар. 

Ал журналист болса нағыз жаңалықтың ортасында 
жүретін адам. Мен мақалаларыма тақырыпты өмірден 
аламын, көбіне өз көзіммен көрген оқиғаларды жа-
замын. Біреудің қуанышын, мұңын, проблемала-
рын, жеткен жетістіктерін ақ парақ бетіне түсіремін. 
Тақырыпты алыстан іздеудің қажеті жоқ. Аз ғана 
мәліметтерден, үлкен жаңалық жазып шығаруға болады. 

-«Қостанай таңы» газетінің басқа облыстық га-
зеттермен салыстырғанда қандай айырмашылығы 
бар деп ойлайсыз?

-Бұл газеттің ең бірінші айырмашылығы тарихында 
деп айта аламын. Былтыр ғана газеттің шыққанына 95 
жыл толды. Басылымның ең алғашқы шығарушылары 
жергілікті жазушыларымыз – Бейімбет Майлин және 
Мұханбетжан Сералин. Ең алғашқы атауы «Ауыл» 
болды. Тәуелсіздік алғанға дейін газеттің атауы 
бірнеше рет өзгертілді. Бүгінде біз осы Биағаң ашқан 
газетте жұмыс істеп жүрміз. Ең басты ерекшелігі 
осы. Ал газеттің дизайны, мақалалардың сапасы, 
журналистердің шеберлігін салыстыратын болсақ, 
оның жауабын оқырмандардың айтқаны дұрыс болар. 

-Бос уақытыңызда қандай кітаптар оқығанды 
ұнатасыз? Сүйікті кітабыңыз немесе авторыңыз 
бар ма?

-Әдеби кітаптарды оқығанды қатты ұнатамын. 
Жақында ғана Төлен Әбдіктің «Оң қол», Қадыр 
Мырза-әлінің «Жазмыш», қостанайлық ақын-
жазушы Ақылбек Шаяхметтің «Қасқалар мен маска-
лар» деген кітаптарын оқыдым. Өте қатты ұнады. 

-Журналистикада неге газет саласын 
таңдадыңыз?

-Себебі мен мектеп кезінен газетті сүйіп өстім. 
Газетті көп оқыдым. Студент кезімнен осы облыстық 
басылымға келіп тұрдым, мақалам шығып тұрды. 
Газетке менің үнемі бүйрегім бұрады. Телевиде-
ниеге, радиоға ешқандай қызығушылығым бол-
мады. Осы саланы таңдағаныма өкінбеймін. 

-Өзіңізді басқа мамандықта елестетіп көрдіңіз 
бе?

-Негізі адамның мамандыққа деген қызығушылығы 
мен қабілеті мектеп кезінен белгілі болады. Мысалы, 
мен оқушы кезімде жазуды және музыканы ұнаттым. 
Бала кезімде өлең айттым, домбыра үйірмесіне 
қатыстым, аудандық ән байқауларынан жүлделі орындар 

алып жүрдім. Алайда, әнге деген құштарлығым журна-
листикадан асып түскен жоқ. Сондықтан бала кезімнен 
осы мамандықты елестеттім деп айтуға болады. 

-Кәсіби журналистің бойында қандай қасиет не-
месе қабілет болуы тиіс?

-Менің ойымша, кез-келген салада мамандыққа 
деген адалдық ең бірінші орында болуы тиіс. Сен 
өз мамандығыңа адал болсаң, нағыз білікті маман 
боласың. Ал кәсіби журналистің бойында шеберлік, 
шешендік, жауапкершілік болуы керек. Журналистің 
қабілеті уақытпен, тәжірибемен келеді. Жаза-жаза ма-
ман шыңдала түседі, яғни көп нәрсе еңбекпен келеді.   

-Мен сияқты болашақ журналистке бағыт-бағдар 
беретін әңгімеңізге рахмет. Еңбегіңіздің жемісін 
көріңіз. 

«Журналист болам өскенде...»

Арай ЖЕҢІС, 
ГӘФ Журналистика мамандығының 3-курс 

студенті  

Ахмет Байтұрсынов атындағы қара шаңырақтың 
табалдырығын аттап, білім нәрімен сусындаған 
жастардың көбі өмірден өз орындарын тауып 
жатады. Түлектеріміз жұмыстарына адал, белді 
қызметкер атанып, университетіміздің абыройын 
асырып жүр. Осындай жалынды жастың бірі – 
облыстық «Қостанай таңы» газетінің тілшісі Кенже 
Қонысбай.  

Кенженің өзі жұмыс істейтін «Қостаңай таңы» 
газеті жайында...

-Биыл өзіңіз жұмыс істейтін тари-
хы терең «Қостанай таңы» газетіне 96 жыл! 
Құттықтаймыз! Оқырмандарыңыз арта берсін!

-Рахмет, тарихы терең деп айтуыңыз тегін емес. 
Газеттің алғашқы нөмірі 1922 жылы жарық көрген.  
Оның басында тұңғыш журналист Мұхамеджан Се-
ралин, сатирик, классик Бейімбет Майлин сияқты 
қайраткерлер тұрды. Содан бері басылым қаншама 
қиын-қыстау кезеңді басынан өткеріп, газеттің атауы 
бірнеше мәрте өзгертілді. «Сталиндік жол», «Комунизм 
жолы», «Ауыл» деген атуларға ие болған. Журналис- 
терге жала жабылып, абақтыға да қамалған. Алайда 
халықтың қолдауымен газет әлі де өмір сүріп келеді.

-Ал, енді өзіңіз туралы айтсаңыз. 
Журналистикаға қалай келдіңіз?  

-Мектепте оқып жүргенде шығарма жазудан алдыма 
жан салмайтынмын. Облыстық олимпиадалардың да 
жүлдегері болдым. Қолымнан келетіні осы – жазу деп, 
журналистиканы армандадым. Бірақ сол уақыттағы 
тұрмыс-жағдайымызға байланысты әкем: «Грантқа 
түссең түстің, түспесең мен сені оқыта алмаймын, 
ауылда мал бағасың»,- деді. Алайда, әуелі Алланың 
қалауымен, сосын шығармашылық емтиханда Ақылбек 
Шаяхмет ағамыздың берген жоғарғы бағасының 
арқасында журналистика мамандығына бөлінген 
үш гранттың біреуін мен иелендім. Қазір облыстағы 
белді басылымдардың бірінде жұмыс істеймін. Мен 
өз мамандығымды сүйемін. Газеттің сүңгісінен өткен 
журналист қана мықты журналист деп есептеймін.

-«Қостанай таңы» газетінің басқа облыстық 
газеттерден айырмашылығы бар ма? 

- Әрине, бар. Кез-келген газет  бір-біріне ұқсамайды. 
Олардың айырмашылығы географиялық жағдайына, 
экономикасы мен менталитетіне байланысты. Орыс 
және өзге де ұлт өкілдері басым болған жерде қазақ тілді 
журналистердің атқаратын жұмысы екі есе ауыр. Мұндай 
жерде қазақы мүддені алып шығу оңай дүние емес. 

-Басыңыз дауға қалған сәттер болды ма? 
-Болды.
-Мысалы?
-Мысалы, бірде  редакцияға баспанасы жоқ жетім 

жас жігіт келді. Барар жері болмағаннан кейін подъез-
де түнейді екен. Кейде одан да қуып шығатын көрінеді. 
Біз, осы мәселені көтердік, мен жігіттің басындағы ауыр 
жағдай жайында материал дайындадым.  Бұл мақала 
биік шенді басшылардың құлағына да жетіпті. «Ақ 
жағалыларға» көп сын тағылып кетсе керек, ертеңінде 
біраз шулағанбыз. Ақыры ол жігітке өзіміз көмектестік. 
Мұндай жағдайлар біздің басымызда аз болмады. 

-Қазіргі жастар газет оқымайды, неге?

-Бұрынғы уақытта жастарды газет-журнал, кітап 
оқуға мәжбүрледі. Сол арқылы сана өседі деп 
есептеді. Ал, қазір бәріміздің қолымызда бір-бір 
смартфон, керек ақпаратты әп-сәтте табуға бола-
ды. Осы себепті қазіргі жастар ізденбейді. Барлық 
керек ақпаратты ғаламтордан тез ала салады. Бірақ 
газеттің жөні бөлек, басылымдар әлі де сұранысқа 
ие. Жастардың бәрі демесек те, біразы оқиды. 

-Газеттің ғұмыры қысқарған жоқ па? 
-Жоқ, газет өлмейді. Газетте шыққан дүние 

қалады. Интернет, не басқасы дамығанмен, 
газет әлі де өмір сүреді деп ойлаймын. 

-Газеттің ресми сайты бар. Мұнда арнайы журна-
листер қызмет атқарады ма?

-Сайтта да біз жұмыс істейміз. Оқырман жинау 
мақсатында көптеген байқаулар ұйымдастырамыз. 
Қатысыңыздар! 

-Сұхбатыңызға рахмет! Шығармашылық табыс- 
тар тілеймін.  

ҚМУ-нің абыройын асырып жүр 
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Георгий ГОВОРОВ, 
студент 3 курса ГСФ 

специальность
 «журналистика»

Владимир Поезжалов 
в детстве зачитывался 
книгами Жюля Верна, в 
юношестве испытывал на 
прочность кабинет физики 
сельской школы, а сегодня 
профессор КГУ, кандидат 
физико-математических 
наук. Он помнит, как кафе-
дра зарождалась, как, при-
ехав в 1991 в Москву, на 
выданном пропуске уви-
дел надпись «иностранец», 
как его студенты начинали 
преподавать уже в универ-
ситете. Судьба Владимира 
Михайловича и кафедры 
физики навеки связана 
узами взаимной любви.

История его достиже-
ний началась в советские 
годы. На базе Костанайско-
го сельскохозяйственного 
института открыли кафе-
дру физики, где Владимир 
Поезжалов и его коллеги 
работали по хоздоговорам 
закрытого типа. Они вы-
ращивали монокристаллы 
для самых разных орга-
низаций союза, большая 
часть которых были ори-
ентированы на военную 
промышленность. Научная 
деятельность быстро вы-
шла на самоокупаемость и 
костанайцы смогли приоб-
рести оборудование. Тог-
да, при должном финанси-
ровании, кафедра физики 
была признана одной из 
лучших в СССР. Развал со-
юза стал серьёзным ударом 
для Владимира Михай-
ловича. Учёные не могли 
продолжать сотрудничать 
по старым договорам, так 

как были признаны ино-
странцами. А до новых 
никому не было дела.

Когда институт присо-
единили к университету, 
кафедра стала больше, 
так как  начала обслужи-
вать новые специальности. 
Вскоре открыли магистра-
туру. Её выпускники сегод-
ня составляют 90% препо-
давательского состава. А 
студенты и преподаватели 
ежегодно участвуют в раз-
ных конкурсах. Владимир 
Поезжалов собственны-
ми силами готов прокла-
дывать дорогу для своих 
студентов. Он принял уча-
стие в конкурсе на звание 
«лучшего исследователя»,  
организованный Мини-
стерством образования и 
науки. Проект нашего ге-
роя заполучил 1-е место и 
приз в виде миллиона тен-
ге. Выигранные средства 
Владимир Михайлович 
потратил на приобретение 
оборудования для родной 
кафедры. Студенты стара-
ются не отставать от сво-
его учителя. Например, 
они ежегодно участвуют 
в конкурсе «Атамекен-
StartUp». В 2013 году ре-
бята забрали все призовые 
места проекта. А резуль-
татом наш герой считает 
тот факт, что студенты 
кафедры физики учатся 
сегодня на оборудовании, 
которое, отчасти, было при-
обретено на призы от ин-
теллектуальных побед КГУ.

Профессор очень гор-
дится своими учени-
ками. Многие из них 
уже давно переросли 

учителя и работают в 
крупнейших лабораториях 
России и Казахстана. Но 

Владимир Поезжалов не 
завидует, а скорее очень 
любит своё дело. Большое 
внимание его подопечные 
уделяют возможностям 
законов физики в сфере 
воздействия на растения. 
Дело в том, что эти процес-
сы являются экологически 
чистыми. Например, Елена 
Клименко изучала то, как с 
помощью электрического 
тока уничтожить сорняки 
без вреда для «культурных 
растений». Да и большин-
ство работ выпускников 
имеют сельскохозяйствен-
ную направленность. Даже 
дипломная работа сту-
дентки инженерного фа-
культета писалась вместе 
с ветеринарами КГУ. Она 
придумала методы совер-
шенствования холодного 
копчения. Обычно оно 
длится несколько дней, но 
как доказала наша студент-
ка, процесс можно значи-
тельно ускорить с помо-
щью электрического тока. 
Однако сам Владимир 
Михайлович признаётся, 
что такое внутривузовское 
взаимодействие скорее ис-
ключение из правил. На 
мой вопрос – почему, наш 
герой уклончиво ответил о 
нежелании со стороны его 
коллег. После этого вопро-
са, Владимир Михайлович 
задумался о чём-то своём. 
Вскоре на его лице появи-
лась улыбка и он взахлёб 
стал рассказывать о рабо-
те своей студентки, кото-
рая, по его мнению, была 
крайне интересна. Суди-
те сами. Она  называлась 
«Космическая прачечная». 
Запах на станции можно 
сравнить с тем, что тво-
рится в мужской раздевал-

ке спортзала. А отправка 1 
кг груза в космос стоит 10 
тысяч долларов. Поэтому 
еженедельно отправлять 
бельё на МКС дело доро-
гостоящее. Они разраба-
тывали методы, как при 
помощи законов физики 
устроить «большую кос-
мическую стирку». И если 
Борис Слуцкий разделял 
физиков и лириков, то Вла-
димир Поезжалов уверен, 
что только мечтающий о 
несбыточном, способен 
стать настоящим учёным.

Открытие докторантуры 
– мечта Владимира Поез-
жалова. Нынешняя систе-
ма образования значитель-
но возвысила технические 
специальности. Сделано 
уже очень много, но это-
го всё ещё недостаточно. 
Профессор Поезжалов 

отмечает, что в прошлом 
году в Казахстане было за-
щищено 527 докторских 
диссертаций. И только 4 
по физико-математиче-
ским наукам. Физика – это 
та наука, которая требует 
обязательной проверки со 
стороны коллег. Поэтому, 
чтобы двигать науку и пе-
реходить на более высокий 
уровень, нужны фунда-
ментальные исследования. 
Без них о докторантуре и 
речи быть не может. И тут 
всё упирается в вопрос де-
нег.  Да, физика очень до-
рогая. Интересный факт: 
знаменитый адронный 
коллайдер содержат сра-
зу несколько государств. 
Хотя можно начать с мало-
го – оснастить лаборато-
рию по электричеству и 
магнетизму научным обо-

рудованием. Тогда студен-
ты смогут на практике из-
учать эти дисциплины и их 
путь к новым открытиям 
значительно сократится. А 
пока, они как живые мерт-
вецы, пытаются развивать 
науку, не имея на это осо-
бых возможностей. Одна-
ко и на эту дилемму у Вла-
димира Поезжалова есть 
решение. Он стал помогать 
своим талантам самореа-
лизовываться.  Профессор 
способствует их трудо-
устройству, и его подо-
печные уже со 2-го  курса 
могут изучать своё дело на 
практике.  Это необходимо 
для будущих поколений, 
чтобы технологии и идеи, 
описанные Жюлем Вер-
ном, продолжали жить и 
развиваться в реальности.

История костанайского Жюля Верна

Вероника ШЕГАЙ, 
студентка 2 курса ГСФ 

специальность
 «журналистика»

Сегодня гость 
нашей рубрики   старший 
преподаватель кафедры 
информатики, магистр 
естественных наук   Бахтияр 
Жумалыевич ЖАРЛЫКАСОВ

О СЕБЕ…
Родился я 11 ноября 

1986 года в поселке Ка-
рабалык, на тот момент 
он имел иное название: 
«Комсомолец». В семье 
нас трое детей: две стар-
шие сестры и я. Мой папа 
практически всю жизнь 
проработал  на  Тогузак-
ском механическом заво-
де, пока его не закрыли, 
а  мама - библиотекарь. 
Соответственно будучи 
ребенком, большую часть 
времени провел именно 
там. Мой рабочий день 
включал в себя поход в 
садик, затем музыкальная 
школа, ну а после уроков 
сразу же отправлялся в 
библиотеку, где проводил 
все свое свободное время.  
От скуки  интересовался 
и пролистывал страницы 
разных книг. Основная 
литература той библио-
теки была предназначена 

для взрослых: классика, 
техническая литература и 
т.д., а детская библиотека 
в нашем поселке находи-
лась рядом с музыкальной 
школой. Так что, как бы 
иронично это не звучало, 
но интерес к книгам снача-
ла у меня возник именно в 
библиотеке для взрослых, 
а уже потом начал посе-
щать детскую. Из моих 
слов вы наверняка поня-
ли, что я ходил в музы-
кальную школу. Закончил  
ее с красным дипломом, 
по классу фортепиано. 
История с музыкальной 
школой весьма интерес-
на. Мою старшую сестру 
отправили на прослуши-
вание, так как она мечта-
ла играть на скрипке. И я, 
как это свойственно млад-
шим, пошел вместе с ней 
за компанию. На тот мо-
мент мне было всего пять 
лет и соответственно ни-
каких особых навыков от 
меня не ждали. Я сидел за 
пианино и неосознанно, в 
свое удовольствие переби-
рал клавиши, пытаясь вос-
произвести ту мелодию, 
которая была напета. На 
что директор подметил, 
что у меня достаточно хо-
роший слух. Затем меня 
попросили повторить за 
преподавателем – спеть,  
и с этого момента нача-
лось мое обучение музы-

ке. Кстати, сестра  также 
успешно  сдала экзамены 
и прошла в класс скрипки, 
однако спустя некоторое 
время отдала предпочте-
ние фортепиано и русско-
му инструменту Домре.

УЧЕБА
Сначала  учился в од-

ной из школ Карабалыка 
в казахском классе, од-
нако в связи с нехваткой 
учеников в нем, его рас-
формировали, поэтому  
перевелся в школу с рус-
ским языком обучения, а 
именно в среднюю школу 
№ 2 им. Абая. Поэтому в 
шутку мы называли себя 
«Детьми Абая» или  «Аба-
евцами». В начале седь-
мого класса был объявлен 
набор в математический 
класс, который успешно 
прошел, но… оказался 
единственным  учеником 
в классе. Это было доста-
точно «весело» в плане 
сдачи домашнего задания, 
выходов к доске, отве-
тов и посещения уроков.

После окончания шко-
лы  приехал в Костанай и 
планировал поступить и 
обучаться по физико-ма-
тематическому направле-
нию. Хотя еще во времена 
школьной скамьи, помимо 
точных наук меня интере-
совала медицина. На мо-
мент моего поступления 
произошли серьезные ре-

формы в плане разделения 
КГУ и КГПИ. И как ока-
залось в КГУ не оказалось  
физико-математического 
факультета.   Но взвесив 
все «зав» и «против», от-
дал предпочтение КГУ 
им. А.Байтурсынова. По-
ступил  в «институт мате-
матики и компьютерных 
технологий», именно та-
кое название носил наш 
факультет тогда. Мой вы-
бор пал на специальность 
«вычислительная техника 
и программное обеспече-
ние», проще говоря  про-
граммист. После окон-
чания бакалавриата мне 
захотелось продолжить 
свое обучение и при этом 
совмещать его с работой. 
Еще будучи  студентом оч-
ного отделения, я старался 
подрабатывать  инжене-
ром-программистом или 
системным администрато-
ром. И сегодня, будучи ма-
гистром,  продолжаю свое 
обучение в аспирантуре 
одного из Екатеринбург-
ских университетов по 
специальности «Инфор-
матика и вычислительная 
техника» и тружусь над 
написанием своей диссер-
тации, которая посвящена 
компьютерному зрению.

О РАБОТЕ…
В работе  стараюсь быть 

самим собой и самое глав-
ное, пытаюсь сокращать 

так называемую «дистан-
цию» между мной и сту-
дентами. Для меня важно,  
чтобы они знали кем явля-
юсь я, а я знал кем являют-
ся они. Проводя занятия,  
стараюсь вести разговор 
не только касательно темы 
какой-либо из дисциплин. 
Однако,  несмотря на по-
пытки быть со студента-
ми на одной волне, я до-
статочно требовательный 
преподаватель. Стараюсь 
смотреть на вещи объ-
ективно, ориентируясь 
на выполнение заданной 
мною работы, т.е. оценка 
в первую очередь будет 
зависеть от того, насколь-
ко добросовестно студент 
подошел к выполнению 
задания. Для меня важно, 
чтобы знания, которые  
даю студентам, в будущем 
пригодились им и были 
применены на практике. 

ЛИТЕРАТУРА И 
ШАХМАТЫ…

IT  развиваются сегод-
ня стремительно, и нам, 
работающим в этой сфере 
всегда нужно быть в курсе 
новых технологий.  По-
этому на помощь приходит 
специальная литерату-
ра, различные новостные 
порталы или семинары. 
К примеру, не так давно я 
открыл для себя возмож-
ность связывать программ-
ное обеспечение не только 

посредством отдельных 
серверов, а напрямую, а 
также взаимодействие сер-
веров. Несмотря на то, что 
большая часть меня погру-
жена в техническую лите-
ратуру, все же иногда  могу 
побаловать себя литерату-
рой иных сфер, к примеру, 
юридической. Однако дол-
го с ней  не засиживаюсь и 
возвращаюсь к исходной, 
поскольку именно к ней я 
питаю больший интерес.

В свободное время  
играю в тогыз-кумалак и 
шахматы, у меня третий 
«любительский» разряд. 
Но все же мои увлечения 
сосредоточены в моей 
работе, к примеру про-
граммирование. Я нашел 
свое хобби в своей работе.

ОБЩАЯ СФЕРА 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
СБЛИЖАЕТ…

Моя супруга работает в 
той же сфере что и я. Она 
информатик. И поэтому 
безо всяких сомнений могу 
сказать, что круг наших об-
щих интересов куда боль-
ше, нежели у остальных. У 
нас есть общие темы, есть 
вещи, которыми мы можем 
поделиться друг с другом 
для улучшения качества 
работы, к примеру раз-
личные программы. Так 
что работать с супругой 
в одной сфере это боль-
ше плюс нежели минус.

Хобби  - это моя  работа…
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Айдана АЙБЕКҚЫЗЫ,  
ГӘФ Журналистика 

мамандығының 2-курс студенті

Қазіргі таңда жаңа технологиялардың 
мүмкіндігіне, оның ішінде ғаламторға 
жүгінбейтін адам кемде-кем шығар. 
Әсіресе мектеп жасындағы балар үшін 
ғаламторсыз күн өтпес. Гаджеттардың 
қаншалықты зиян екенін білсек те одан 
арылар емеспіз.

Қазіргі таңда ғаламтор жастардың ай-
нымас бір бөлігіне айналғандай десек, 
артық айтқанымыз емес. Жастардың 
басым көпшілігін сыртқы орта, айна-
ласы, ата-анасы, достары, оқу мәселесі 
қызықтырмайтын деңгейге жетті. 
Олар ғаламторға сүйеніп, кітап оқуды, 
ізденуді қойған. Көбіне ғаламтордағы 
дайын рефераттар мен зерттеулерді 
пайдаланады. Тіпті кішкентай сәбилер 
де ұялы телефонға ғана жұбанатын 

болды. Ал бұл буыны бекімеген пер-
зент үшін қаншалықты зиян екенін 
білесіз бе? Жас балдырғандарымыздың 
осы компьютердің, ұялы телефонның 
кесірінен  тәй-тәйлап қадам басқаннан-
ақ көзілдіріктің көмегіне жүгініп 
жатқаны қынжылтады. Компьютерден 
бөлінетін ультра-күлгін сәулесі көзге 
кері әсерін тигізіп қана қоймай, бала-
ны түрлі ауруларға шалдықтырады. 
Сонымен қатар компьютердегі түрлі-
түсті, «тартымды» ойындар баланың 
психикасын бұзып, ойлау қабілетін 
тежейді. Көбіне мұндай балалар со-
циумда өз орнын таба алмайды, 
тұйық болып өседі. Айта берсек атал-
мыш заманауи құрылғылардың зияны 
көп. Дегенмен заманына қарай ада-
мы, адамына қарай қадамы, бізге бұл 
тиімділіктердің бәрі керек те шығар, 
егер жөнімен, орнымен, уақытымен 
қолданылса?!  

Ғаламторға әуес 
болудың зияны

Гүлдана ӘБДІБАЕВА, 
ГӘФ Журналистика 

мамандығының 4-курс 
студенті

Діни терроризм бұл – жалғыз 
Қазақстан емес, жалпы жаһан зар-
дабын тартып отырған түйткілді 
мәселе. Ананы баласынан айы-
ратын, елінен безіндіретін бұл 
жат ағым бүгінде біздің айықпас 
дертімізге айналып отыр.

2015 жылы 224 адамның 
өмірін жалмаған әуе апаты Мы-
сыр елінің маңайында болған 
еді. 31 қазанда Шарм-эш-Шейх 
әуежайынан Санкт-Петербург 
қаласына бет алған «Когалы-
мавиа» компаниясының әуе 
кемесі 22 минуттан соң жерге 
құлады. Ұшақтың қара жәшігін 
зерттеген мамандар апаттың 
соңғы сәтіне дейін ешбір 
келеңсіздіктің болмағанын, тек 
соңғы секундында ғана белгісіз 
гүрілдің естілгенін айтады. 
Тек әуе кемесі қалдықтарының 
30 шақырымға дейін шашы-
луы көңілге күмән ұялатты. 
Airbus-321 қалдықтарын 
тұтастай зерттеудің 
нәтижесінде, ұшаққа бомба 
қойылғаны мәлім болды. Ре-
сей Федералды қауіпсіздік 
қызметінің директоры Алек-
сандр Бортников таратқан 
ақпаратқа жүгінер болсақ, 
қолдан жасалған жарылғыш 
заттың қуаты 1,5 келі тро-
тилге теңестірілген. Бомба 

әуеде жарылғандықтан, ұшақ 
қалдықтары жан-жаққа шашы-
рап кеткен. Ұшақтың артқы 
бөлігіне орнатылған таймерді 
тапқан мамандар ресейліктерді 
террористер жарып жіберген 
деген шешімге келді. Артын-
ша, тұщымды ақпарат берген-
дерге көршілеріміз 50 млн. 
АҚШ долларының көлемінде 
сыйақы тағайындаған. Ізінше, 
осы іске қатысы бар деген 
күдікпен екі адамның Мысыр-
да құрықталғаны мәлім болды. 
Сондай-ақ, Париж маңайындағы 
Сен-Дени қаласында 5 содыр 
тәртіп сақшыларының көзіне 
түсіпті. Олардың бірі оққа 
ұшса, енді бір әйел өзін-өзі жа-
рып жіберген. Қалған үшеуінің 
қолына кісен салынды.

Дәл осы жылдың 14-ші 
қарашасында Парижде болған 
қастандықтың салдарынан 127 
адам қаза тапты. 200-ге жуық 
адам жараланған. Француздарға 
жасалған қиянатты барша 
адамзатқа жасалған қастандық 
деп қабылдаған әлем жұрты 
терроризммен бірлесе күресу 
қажеттігін алға тартты. Әр мем-
лекет қайғырып көңіл айтып, 
көмек көрсетуге тырысты. Алы-
сын айтпағанның өзінде, ТМД 
көлеміндегі елдер Франция-
мен бірге қайғырып жатқанын 
білдіріп, сол елдің жалауын 
желбіретті. Украина, Ресей, 
Мысыр, Англия, Германия  
іспетті мемлекеттер белді деген 

ғимараттарын француздың үш 
түсті жалауына бояп, қайғысына 
ортақтасты. Ал, америкалық 
әскерилер «Францияға де-
ген махаббатпен…» деген 
жазуы бар бомбаларын Таяу 
Шығысқа аттандырды.  Ре-
сей мен Францияға жасалған 
қастандық әлем жұртшылығын 
терроризмге қарсы біріктірді. 

2016 жылдың 5 маусымында 
Ақтөбеде болған  қанды оқиға, 
жан түршігерлік теракт та ел 
есінде. Туған жерімнің қазіргі 
ахуалы: «Ақтөбеде барлығы 
66 мешіт бар. Ондағы кадр 
тапшылығы түбегейлі шешімін 
тапты. Нақтырақ айтқанда, 
өткен жылы облысқа 16 діни 
маман қызметке тартылды. 
Ал биыл бұл көрсеткіш 24-
ке көбейді. Нәтижесінде, екі 
жыл ішінде қатарға 40 діни 
маман қосылды. Қазір облыс 
мешіттеріндегі барлық діни 
қызметкерлер саны – 105. Оның 
63-і жоғары және орта білімді 
мамандар. Бұған дейін діни 
қызметкерлердің үлесі 45,2 пай-
ыз ғана болса, енді бұл көрсеткіш 
60 пайызға көтерілді»,- дейді 
ҚМДБ-ның Ақтөбе облысы 
бойынша өкіл имамы, облыстық 
орталық «Нұр ғасыр» мешітінің 
бас имамы Төлеби Оспан.

Біз мәселенің тек салдары-
мен күресіп жатқандаймыз. 
Ал себеп шетте қалып жа-
тыр. Күннен-күнге, өкінішке 
орай, дінімізді сан тарауға 

бөліп алған діни ағымдардың 
қатары артып барады. Бұған 
интернет жүйелерінде жария-
ланып жатқан бей-берекетсіз 
материалдар мен телеарналар-
дан көрсетіліп жүрген атыс-
шабысқа, зорлық-зомбылыққа 
толы фильмдердің әсері, 
көшелерде еш қараусыз саты-
лып жатқан түрлі діни кітаптар 
мен кітапшалардың, шет 
елдердегі діни оқу орындары-
нан білім алушылардың кереғар 
уағыздарының және ең бастысы 
– жастардың діни сауатыздығы 
мен жұмыссыздықтың ықпалы 
болып отырғанын айтуға тиіспіз. 

Дінге толық таныммен кел-
меу, діннің ара-жігін ажырата 
алмау ең алдымен жастардың 
арасында белең алуда. Со-
нымен қатар оқуын аяқтаған 
жас түлектердің жұмыс таба 
алмай сенделуі, дипломының 
сандықтың түбінде қалуы, 
жастардың қоғамнан өз орнын 
таба алмауы террористер үшін 
үлкен мүмкіндік. Өйткені, олар 
жеке тұлғаның әлсіз тұсын 
пайдаланып, жеңіл-желпі 
кәсіп ашып беріп, құлағына 
теріс бағыттағы уағыздарды 
құю арқылы индивидтің пси-
хологиясына әсер етеді. Көп 
ұзамай көлік те мінеді, бас- 
паналы да болады, сақалды 
өсіріп, балақты қияды. Ал, 
қателігін түсініп, кері қайтайын 
десе шығарға жол таба алмай, 
алған затының құнына шек бол-

май, аһ ұрып, айтқандарына 
көндігіп кете барады.

Осы орайда елімізде 
жастардың діни сауаттылығын 
арттыру мақсатында көптеген 
іс-шаралар өткізілетіні 
мәлім. Әсіресе, мектеп 
оқушыларының арасында бұл 
мәселе кеңінен талдануда. 
Өйткені, жасөспірімдердің діни 
сауаттылығы – экстремизмсіз 
қоғам қалыптастырудың 
алғашқы қадамы. Соны-
мен қатар елімізді жат 
ағымның зардабынан сақтап 
қалу үшін қолданыстағы 
дінге қатысты заңдарды 
мейлінше күшейту керек. 

Елбасымыз Нұрсұлтан На-
зарбаев өз сөзінде «Діни 
экстремизмді алатын болсақ, ол 
адамдар арасына ірткі салуға, 
өшпенділік отын тұтатуға, 
қантөгістер ұйымдастыруға жол 
ашады. Пиғылы бөтен, қазақтың 
болмысына жат ағымдарға қазір 
тосқауыл қоймасақ, онда ертең 
бірлігімізге сызат түседі. Егер 
елімізде нағыз таза мұсылман, 
Құранның жолымен жүретін 
халық көп болса елде береке, 
бірлік тыныштық болады»,-деп 
атап өткен. Өз дінімізді биіктету 
де, өзге діннің жетегіне еріп 
кету де әркімнің өз жігеріне, 
сана-сезіміне, адамгершілігіне 
байланысты. Абай атамыз: 
«Алланың өзі де рас, сөзі де 
рас»,-деген. Алла бізді теріс 
наным-сенімдерден сақтасын!

Теріс ағымға жол бермейік! 

Айдана ТАЛҒАТ, 
ГӘФ Журналистика 

мамандығының 1-курс 
студенті 

Мамыр айының 21-і 
күні А.Байтұрсынов 
атындағы ҚМУ-нің бас 
ғимаратының акт залында 
«Ахмет ұрпақтары» ин-
теллектуалды  пікірсайыс 
клубының маусымдық 
жабылу салтанаты өтті.  

«Ахмет ұрпақтары» 
пікірсайыс клубының 
негізі 2007 жылы 
қаланған. Биыл олар 10 
жылдық мерейтойын атап 
өтті. Өткен жылдардың 
жетістігін дәріптеген кон-
церт барысында белсенді 
дебатерлар марапатталды. 

2017-2018 жылғы 
маусымның үздік ой-
ыншылары келесі 
марапаттарға ие болды: 
«Жыл командасы» – Назер-
ке Дүкенбай, Таңшолпан 
Қанат, Диас Ержанов, 
Елнар Елімбаев. «Жыл 
спикері» – Нұрислам 
Жұмакенов, Азамат Қамза. 
«Жыл ұстазы» – Ерлан 
Жансүгір, Әнуар Бұқабаев. 
«Жыл талпынысы» – 
Айгерім Төлепова, Диас 
Нұрғалиев. «Жыл турнирі» 
– «KGU CUP XII», «Кубок 
Координатора». «Жыл 
балмұздағы» – Олжас 
Адай, Малика Манарбе-
кова. «Жыл аға-буыны» 
– Оразхан Зейнолла, Ра-
уан Қарамурзин. «Жыл 
төрешісі» – Ботагөз Аман-
жол, Георгий Говоров.  

Салтанатты іс-
шарада дебат клубының 
түлектеріне жақсы 

тілектер айтылды, 1-ші 
курс студенттері өздерінің 
ыстық лебіздерін ән жол-
дары арқылы жеткізді. 
Биылғы жылдың түлектері 
Оразхан Зейнолла, 
Сүлеймен Жұман, Ақыл 
Асқарова, Ботагөз Аман-
жол, Алмагүл Ақылбекова,  
Әнуар Бұқабаев – «Ахмет 
ұрпақтары» клубының 
белді мүшелері. Олар 
төрт жыл аралығындағы 
ең қызықты және естен 
кетпес оқиғаларымен 
б ө л і с і п , с т у д е н т т і к 
жылдарының аталмыш 
ортада өткеніне тек риза 
екендіктерін айтты.  

Клубтың он бірінші 
Президенті Әнуар Бұқабаев 
өзінің пікірсайысқа қалай 
келгенін, жеке жетістіктері 
жайында әңгімелеп берді. 
Сонымен қатар жаңа 
Президентінің есімін жари-
ялады, 2018-2019 оқу жы-
лында «Ахмет Ұрпақтары» 

пікірсайыс клубының 
Президенті ретінде Аза-
мат Қамза тағайындалды. 

Келер оқу жылының 
координаторлары: қазақ 
лигасында – Айшолпан 
Баянбаева, орыс лигасын-
да – Георгий Говоров  және 
Дамир Каиров. Ең басты 
жаңалық – «Ағылшын 
лигасының» ашылуы.  
Оның ең алғашқы коор-
динаторы болып Айнұр 
Сейдахмет бекітілді. 
Ағылшын тілін ерік 
меңгерген дебатерлар 
үшін бұл жақсы бастама. 

Мерекелік кеш одан 
әрі екі лиганың біріккен 
бейресми отырысымен 
жалғасты. Онда әр-түрлі 
қызықты ойындар ойна-
тылды. Пікірсайыстың 
жас буын мүшелері  
жылдағы дәстүрге сай 
клубты дамытуға үлес 
қосамыз деп ант берді. 

«Ахмет ұрпақтары» 
клубы есеп берді 
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Асем АГИБАЕВА, 
студентка 3 курса ГСФ 

специальность «журналистика»

Почему кальяны, имеющие вековую 
историю, получили популярность имен-
но сейчас? А споры о вредности куре-
ния кальяна приобрели весьма гневный 
характер, где один лагерь это – патрио-
ты, утверждающие, что данное курение 
весьма безобидное увлечение, а его де-
монизация  сильно преувеличена.  Вто-
рой же лагерь – активисты, пытающиеся 
опровергнуть эту информацию и дока-
зать, что дым от кальяна гораздо вреднее 
курения сигарет. Так почему люди, а в 
частности  молодежь, склонна посещать 
курительные заведения, а еще больше 
защищать эту «безвредную привычку» 

Кальяны, пришедшие к нам из восточ-
ных стран, стали словно «опиумом» для 
народа. Так, в городе Костанай насчиты-
вается свыше 29 кальянных заведений, 
имеющих постоянных клиентов в лице 
молодых людей. Проводя опрос в соци-
альных сетях и в группе,  я попыталась 
выяснить отношение студентов к куре-
нию кальяна. Оказалась 80% опрошен-
ных положительно относятся  к данному 
явлению и убеждены в его безвредности. 
Остальные 20% крайне негативно отзы-
ваются на этот « курительный бум». А 
на вопрос, почему молодые люди посе-
щают данные заведения, оказался крайне 
прост – « это недорогое удовольствие, ко-
торое мы можем себе позволить, так как 
средняя цена на кальян базируется около 
3500 тысяч тенге.  В таких местах хоро-
шо собираться с компанией друзей, здесь 
можно просто поболтать или  поиграть 
в игры, плейстейшн, заказать напитки, 
которые также недорого обойдутся, а в 

некоторых кальянных даже работает кух-
ня. Да и к тому же, был бы кальян вре-
ден как его везде принято описывать, то 
у всех бы нас были те жуткие легкие, 
как из картинок на упаковке сигарет» . 

Некоторые  из опрошенных даже при-
знаются в том, что ежедневно употребля-
ют кальян и ничего пугающего с ними не 
происходит. За всей правдой я решила 
обратиться к одному из экспертных мне-
ний, онкоторакальному хирургу Аркадию 
Высоцкому, который утверждает  так: 

- Сравнивать вред от курения сига-
рет и кальяна — все равно, что сравни-
вать с какого этажа лучше прыгать — с 
12-го или с 7-го. Ну да, высота меньше, 
но что это дает? Я говорю об этом, что-
бы люди не питали иллюзий: не бывает 
полезного курения. Весь этот дым — это 
загрязнители, которые вызывают пробле-
мы со здоровьем. И совершенно неважно, 
как попадает дым в ваш организм — он 
вредит одинаково. Дело в том, что от про-
дуктов сгорания разрушаются бронхио-
лы, своеобразные перегородки в легких. 
Альвеолы, в которых и происходит газо-
обмен, увеличиваются в размере, а значит 
— легочная ткань гибнет. Доказано, что 
на разрушение этих перегородок (эмфи-
зема легких) напрямую влияют продук-
ты сгорания. Второе важное последствие 
от любого вдыхания дыма — развитие 
хронического бронхита: реснитчатый 
эпителий, которым выстлан дыхатель-
ный тракт, постоянно раздражен. По-
этому не обольщайтесь. За удовольствие 
нужно платить, и в этом случае — соб-
ственным здоровьем.животные И теперь 
только задумайтесь, насколько безопасно 
это «недорогое удовольствие»  и готовы 
ли вы осознать и принять правду того, 
что это « бомба замедленного действия» 

«Безвредное»  удовольствие

Виктория 
АВГУМБАЕВА, 

студентка 1 курса 
ГСФ специальность 

«журналистика»

В Костанае нет боль-
шого городского зоопарка, 
однако есть альтернативная 
замена-контактный зоопарк 
“Теремок”. Дети и взрослые 
получают массу удоволь-
ствия, потому что посещая 
этот мини-парк, можно не 
просто любоваться живот-
ными, но и фотографиро-
ваться с ними, а многих 
даже брать на руки. Осо-
бенно он популярен среди 
семей с маленькими детьми. 
Всем известно, что контакт 
с животными положитель-
но влияет на психологиче-
ское состояние человека.

– Летом в парке выстав-
ляли в небольшом деревян-
ном теремке животных и по-
няли, что у людей, особенно 
у детей, есть потребность 
в том, чтобы познакомить-
ся с животными и птицами 
поближе, потрогать их, по-
говорить с ними, - гово-
рит  директор контактного 
зоопарка Елена Юрьева.  
- Так и пришла идея от-
крыть контактный зоопарк. 

Сторонники и любите-
ли животных обратились 
в администрацию города с 
просьбой о выделении  по-
мещения. Эти просьбы 
были услышаны  руковод-
ством области, так появился 
отдельный зоопарк. Пока 
это небольшое помещение 
в котором   обитают только 
животные средних разме-
ров: декоративные кроли-
ки, лисицы обыкновенные, 
хомяки, каймановые кро-

кодилы и другие виды. 
Однако планы у хозяев зо-
опарка наполеоновские.

Зверинец только в этом 
году поменял свое место-
положение, теперь он рас-
положен в торгово-развле-
кательном центре Цум на 4 
этаже здания. После оплаты 
входного билета, стоимо-
стью 1500 тенге, вы може-
те неограниченное время 
провести в зоопарке, но 
при этом стоит учитывать 
график работы зоопарка, то 
есть с 10 утра до 8 вечера. 

На входе посетителей 
встречает добрый пес по 
кличке Бинго. С виду он 
похож на игрушечного – бе-
лый с черными полосками 
окрас, мелкие кудряшки, 
висячие уши, глаза-пугов-
ки. Но пес более чем жи-
вой, он прыгает, встает на 
задние лапы, просит, чтобы 
его погладили. Фотогра-
фируются с собакой прак-
тически все посетители.

– Это – пудель, – улыба-
ется руководитель зоопарка. 
– А выглядит он так необыч-
но, потому что мы регуляр-
но водим его к парикмахе-
ру. Пес очень добрый, мы 
часто забираем его домой, 
купаем, дети с ним играют.

Помещение делится на 
два зала. В первом  рас-
положена основная часть 
террариумов, клеток  и за-
гонов с животными. Здесь 
можно увидеть два боль-
ших загона огороженных 
заборчиком, в котором 
живут карликовая козочка 
по имени Шанель и скунс 
обыкновенный, оба этих 
животных очень активны 
и всегда подходят первыми 
к посетителям, дают себя 

поласкать и конечно же  
ждут вкусных угощений.

Настоящим хозяином 
себя чувствует дрессиро-
ванная обезьяна по кличке 
Тимоха. Это животное важ-
но себя ведет, ест отборные 
фрукты, овощи и ягоды, 
красиво выложенные на 
подносе, носит самую раз-
ную одежду и очень четко 
выполняет команды, раз-
умеется за вознаграждение 
в виде всяких угощений.

Рядом в террариуме 
разместился королевский 
питон. Но он совсем не 
агрессивный, его можно 
взять на руки, обмотать во-
круг шеи и позировать для 
фотографий. Интересно, 
что юные посетители сна-
чала побаиваются питона 
и не подходят, но немного 
привыкнув к животным, 
вновь ведут родителей к 
нему и хотят погладить. 

Но первым делом дети 
бегут к кроликам – ры-
жему вислоухому и бело-
му декоративному. Эти 
животные приветливые, 
совсем ручные и мяг-
кие. С ними получаются 
чудесные фотографии.

А увидев лысых мор-
ских свинок Скинни, ко-
торых в народе называют 
бегемотики за их пораз-
ительную схожесть с на-
стоящими бегемотами, 
дети делают большие гла-
за и задают вопрос: «Кто 
это?». Эти животные очень 
шустрые, пищат, в руки не 
даются. Но поймать их все 
же удается, хотя они очень 
сопротивляются и дрыгают 
задними лапками. Самых 
маленьких посетителей это 
приводит в восторг. Инте-

ресно наблюдать за бел-
ками – Досей и Бусинкой. 
Бусинка бегает по клетке 
не уставая, показывая себя 
и свой пушистый хвост во 
всей красе, а когда утомит-
ся, растягивается на камне, 
Дося же наоборот-очень 
спокойная.  Живет в зоо-
парке и енот с красивым 
именем Виктория. Сейчас 
она  не рада посетителям, 
потому что только начала 
отходить от зимней спячки.

– Мы ее будим, что-
бы покормить, она долж-
на шевелиться, – говорит 
Елена. – Но трогать не 
разрешаем, так как жи-
вотное спит и от неожи-
данности может укусить. 

Обитает там и интерес-
ное семейство ежей – два 
белых и обыкновенный.  Бе-
лых регулярно купают, уж 
очень любят эти смешные 
животные водные процеду-
ры. А совенка в мини-зоо-
парк принесли с подбитым 
крылом. Елена его вылечи-
ла, и теперь птица живет 
в своем маленьком живом 
уголке и даже без клетки. 
Сова гордо восседает на де-

реве и очень дружит с бел-
кой, хотя в живой природе 
такое невозможно. Также в 
мире и дружбе живут мор-
ские свинки, шиншиллы.

Самым грозным живот-
ным в зоопарке является 
крокодил. Им можно толь-
ко любоваться. Специаль-
но для него и варана вы-
ращивают мышек, они ими 
с удовольствие питаются. 

– У нас все животные 
выловлены не в дикой при-
роде, как думают многие 
люди, они взяты в специ-
альных питомниках и уже 
приспособлены жить с че-
ловеком, более того, если 
их выпустить, то на воле 
они погибнут, - объясняет 
Елена. - Тут у них есть еда, 
причем качественная, мы за 
этим следим. Даем витами-
ны, лечим, ухаживаем, ча-
сто выезжаем на плановые 
проверки к ветеринарам, 
каждый день проводиться 
чистка вольеров животных.  
Мы хотим привезти боль-
ше животных, но пока не 
позволяет помещение. На-
пример, у нас есть павлин, 
но он издает такие громкие 

звуки, что это не понра-
вится соседям. Нам очень 
нужно отдельно стоящее 
здание. И тогда в городе по-
явится настоящий зоопарк. 

Пополнять мини-зоопарк 
руководитель все же плани-
рует. Уже готов аквариум 
для рыб, ожидают прибытия 
хамелеонов, а также намере-
ны привезти бабочек, чтобы 
дети видели весь процесс 
появления этих существ.

Мини-зоопарк пользу-
ется спросом, сюда дети с 
радостью приходят и на-
ходят общий язык с живот-
ными. Елена Юрьева вместе 
со своими  сотрудниками 
Ириной Бессабар и Владис-
лавом Карпухиным собира-
ются запустить акцию для 
всего Костаная под название 
“Оторвись от планшета!”, 
суть которой  заключается 
в непосредственной пропа-
ганде контактного зоопар-
ка и его жителей, но самое 
главное сотрудники зоопар-
ка хотят привить любовь к 
нашим братьям меньшим, 
тем самым потихоньку вос-
питать поколение любящие 
и охраняющие природу.

Зоопарк “Теремок”

Ксения ЛЕБЕДЕВА,  
студентка 3 курса ГСФ 

специальность 
«журналистика»

С недавних пор неумолимо развива-
ются технологии, с одной стороны это 
прогресс,  а с другой -  стали  появлять-
ся всё новые и новые зависимости. Каж-
дый из нас, наверняка, ловил себя на том, 
что  если выдалась свободная минутка,  
мы открываем любую социальную сеть, 
просматриваем ленту, фотографии, ста-
вим виртуальные сердечки… Не так ли?

Представьте себе ситуацию, вы за-
были мобильный телефон дома, или же 
в автобусе в самый неподходящий мо-
мент - момент публикации фотографии 
села батарея. Что же делать? Без теле-
фона как без рук. Если у вас появилось 
чувство невосполнимой потери, дру-
зья,  можно поставить вам диагноз: у 
вас  Номофобия - телефонное рабство. 

В наше время имеются как более 
«старомодные» фобии, например  бо-
язнь темноты, высоты, насекомых, так и 
страхи, которые стали  появляться с при-
ходом высокотехнологичных приборов. 
Номофобия – это ни с чем ни сравнимый 
страх цивилизованного человека остаться 
без своего мобильного телефона. А ведь, 
правда, смартфон стал занимать слиш-
ком большую часть нашего времени. 
Пора избавиться от самой вредной при-
вычки XXI века - не выпускать телефон 
из рук- и начать жить в реальном мире.

Неудивительно, что люди оказались в 
растерянности: они не выпускают теле-
фоны из рук, но в то же время чувству-
ют себя несчастными, осознавая, сколько 
времени и внимания тратят на них. Мно-
гие пользователи смартфонов не могут 

выполнять работу вдумчиво и продуктив-
но, наладить отношения с другими и жить 
полной жизнью. Исследователи доказали, 
что, если в поле нашего зрения будет на-
ходиться телефон, мы будем обращать 
меньше внимания на окружающих, а 
разговоры будут более поверхностными. 
Когда мы знаем, что есть возможность 
отвлечься, мы не видим смысла в обще-
нии с кем-то на более глубоком уровне.

В настоящее время официально за-
болевания как Номофобия не зареги-
стрировано, но тем не менее многие ис-
следователи заявляют,  что зависимость 
от социальных сетей, зависимость от 
гаджетов является одним из патологи-
ческих явлений нашей психики, которая 
имеет место быть. Взарубежных стра-
нах,  частности Японии и США суще-
ствуют специализированные клиники, 
которые занимаются подобного рода 
зависимостями (или заболеваниями). 

Если вы обнаружили у себя или близ-
кого человека зависимость от мобильно-
го телефона, то это повод задуматься. Но 
даже если вы не нашли у себя симптомов 
номофобии, обратите внимание на оби-
лие гаджетов в своей жизни и сделайте 
выводы. Давайте жить здесь и сейчас.

Телефонное рабство
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БАЯНБАЕВА,

ГӘФ Журналистика 
мамандығының 2-курс 

студенті 

« Қ ы з ы м - к е л і н н е н , 
ұлым-елімнен ғибрат алып 
өседі» деп ұрпағынан 
жақсылық күтетін 
халықпыз. «Қыз бала  жат 
жұрттық» дегенді де атам 
қазақ бекерге айтпаған. 
Жас қыз ертең-ақ бойжетіп, 
бір үйдің табалдырығын 
келін болып аттары сөзсіз. 
«Келіннің аяғынан...» деп 
барған жері жас келінге 
сын көзбен қарайды. 
Отбасындағы әже, ана-
ларынан тәлімді тәрбие 
алған бойжеткен барған 
жеріне «тастай батып, су-
дай сіңіп», ауыл-аймаққа 
қадірлі болуы керек. Бір 
әулеттің түтінін түтетіп, 
шаңырағын шайқалтпау 
– үлкен жауапкершілік. 
Мұны келін болатын 
болашақ қыздарымыз 
терең сезінулері қажет. 
Жас келіннің көтерер жүгі 
қашан да ауыр. Қайын ата, 

қайын ене, қайын сіңілі, 
қайын інілерімен тіл та-
бысу да шеберлікті қажет 
етеді. «Ертеңгі күні келін, 
ерін сыйлар адал жар, 
ақыл айтар жеңге, тату бо-
лар абысын» деп ұлттық 
тәрбиені қыз баланың өн 
бойына дарыта білу оңай 
іс емес. Бұл – ұрпақтан-
ұрпаққа жалғасып келе 
жатқан кешегі Домалақ 
ана, Зере мен Ұлжан 
аналарымыздың са-
лып кеткен сара жолы. 
Жаңа шаңырақтың 
табалдырығын аттаған 
келіндерді ата-бабалары-
мыз құрмет тұтқан. Олар-
ды өз ұрпағын өрбітіп-
өркендетіп, кеңейтуші 
ырысы, құт-берекесі 
санаған. Егер жас келін 
өз басының тазалығымен 
қоса қазан-аяғын 
мұнтаздай таза ұстаса, 
өзі он саусағынан өнері 
тамған ісмер, бармағынан 
бал тамған аспаз бол-
са, нұр үстіне нұр. Он-
дай келіні бар үй көпке 
үлгі, ауылға сыйлы бо-
лады, үлкендер құрмет 

тұтып, жастарға үлгі 
етеді. Келіннің жаңа жерге 
келуі, сол ортаға үйренісуі, 
көп жағдайда, сол үйдің 
мүшелеріне де байланы-
сты. Келгеннен-ақ құшақ 
жая қарсы алып, оң қабақ 
танытып, білместігіне 
кешіріммен қарайтын 
болса, келін әулетке тез 
сіңіп кетеді. Бұл жолда 
өзінің өмірлік тәжірибесі, 
көрегенділігімен жас 
келінге үлгі болар ененің 
де үйретер тәлім-тәрбиесі 
мол болмақ. Ене мен 
келіннің арасы бір-біріне 
деген құрметпен өрілуі 
керек. Келінді қызындай 
көріп, енесін анасындай 
көретін ұлағатты қарым-
қатынас киелі босағаның 
беріктігінің кепілі. Қандай 
дәстүр болмасын атам 
қазақтың дүниетанымына, 
салт-санасына сай 
қалыптасқан болуы шарт. 
Дәстүрлі тәрбие мектебі 
осылайша жалғаса бер-
мек. Бұл – ғасырлар бой-
ына қалыптасып келе 
жатқан өмір заңдылығы, 
тіршілік сабақтастығы.   

Пай, пай, шіркін, қазақтың келіндері-ай!

Гауһар Рүстемқызы – шетел филологиясы 
мамандығының бірінші курс студенті, алтын белгі 
иегері, үш тілді бірдей меңгерген әнші қыз. Ол 
оқу орнында өте белсенді. Гауһар университеттегі 
барлық іс-шараларда ән шырқайды. «Күміс көмей, 

жез таңдай» деген теңеуге әбден лайық.   Гауһардың 
дауысының зорын Игорь Крутойдың Лара Фабианға 
арнап жазған  «Мама моя» әнін   шырқағанда байқауға 
болады. Өткен концерттердің бірінде залдағы 
көрермендердің жүрегін елжіретіп, көздеріне жас 
алғызды. Дауысының көркемдік бояуы сан түрлі тума 
талант иесіне көрсетілген қошемет те зор болды. 

Атам қазақ әуелден-ақ «қызға қырық үйден тыйым» 
деп қыз баланың жүріс-тұрысына ерекше мән берген. 
Біздің Гауһар инабаттылығымен, жүріс-тұрысымен 
ерекшеленеді. Атына заты сай гауһар тастай жүзінен 
нұры төгілген, нәзік, ата-анасының ерке қызы. 

Әнші қыздың бүгіннің өзінде жеткен жетістіктері 
аз емес. 2016 жылы өткен Халықаралық «Алтын 
микрофон» байқауында, Халықаралық «Бозторғай» 
байқауында Қостанай облысының беделін көтеріп, 
екі байқауда да 1-орынды иеленді. Өткен жылы 
Санкт Петербургте өткен «Путь к звездам» атты 
халықаралық байқауда Эстония, Литва, Латвия, Рос-
сия, Италия, Болгария, Португалия т.б. елдердің жас 
әншілерінен асып түсіп, бас жүлденің иегері атанды.  

Тәуелсіздігіміздің 25 жылдығына орай облыстың 
өркендеуіне өз үлесін қосқан 25 жастың тізімі жа-
салды. Бұл қатарда Гауһар да бар. Ол Қостанай облы-
сы әкімінің алғыс хаты мен арнайы сыйлығын алды.  

Талантты қыз спортпен шұғылданып, сала- 
уатты өмір салтын ұстанады. Киімдерден компо-
зиция құрағанды ұнатады, сән әлеміндегі соңғы 
жаңалықтарды қалт жібермейді. Ұтымды деген об-
раздарды сахнада қолдануға тырысады. Джаз, 
инди, классикалық стильдегі әуендерді тыңдайды. 

Жасы он сегізге енді ғана толған дорабоздың 
шығар биігі әлі алда. Ал біз соған тілектеспіз! 

Күміс көмей, жез таңдай

Ерғали ҚҰРБАНБЕК, 
Ақпараттық техно-

логиялар факультетінің 
3-курс студенті 

Қазіргі таңда қоғам 
үздіксіз дамуда. Бұл үрдіс 
бәсекелестіктің арқасы. 
Жаһандық дамуда бәсекеге 
қабілеттілік – ең басты 
қару. Дәуіріміздегі жаңа 
жаһандық қатерлерге қарсы 
мемлекеттік бәсекелестікті 
арттыру арқылы кез-
келген мемлекет жаңа 
индустрияландырудың 
ғаламдық үрдісіне қосыла 
алады. Осы ретте көптеген 
дамыған елдердің мы-
салын қарастыра оты-
рып, экономиканы ын-
таландыру үшін жаңа 
технологиялар енгізудің 
маңызын сеземіз. Яғни 
соңғы жылдары шапшаң 
дамып жатқан интернет 
саудалары, энергоүнемді 
желілер, транзакцияларды 
жүзеге асыру бағытындағы 
мобильді қосымшалар және 
тағы басқалары ең үлкен 
басымдылыққа ие болып 
отыр. Ендеше, бәсекеге 
қабілеттіліктің өзегі де 
осында. Елімізде де бүгінде 
цифрлық технологияны 
қолдану аясы кеңеюде. 

Қазақстан Республика-

сы Президенті Нұрсұлтан 
Әбішұлы Назарбаевтың 
«Қазақстанның үшінші 
жаңғыруы: жаһандық 
бәсекеге қабілеттілік» 
атты Жолдауында: «Біз 
цифрлық технологияны 
қолдану арқылы құрылатын 
жаңа индустрияларды 
өркендетуге тиіспіз»,-
деп атап өткен болатын. 
Осыған орай Үкіметке 
«Цифрлық Қазақстан» жеке 
бағдарламасын әзірлеуді 
және қолдануды тапсырған 
болатын. Бұл бағдарламаның 
басты мақсаты – елде 
3D-принтинг, онлайн-сау- 
да, мобильді банкинг 
сияқты тағы да басқа 
цифрлық қызмет көрсету 
бағыттарын денсаулық 
сақтау, білім беру ісінде 
қолдану және басқа да 
перспективалы салаларды 
дамыту болып табылады. 

«Цифлы Қазақстан» тек 
бір ғана ІТ саласын емес, 
қоғамдағы өзге де салалар-
ды дамытуға негізделген. 
Бұл бағдарламаны жүзеге 
асырудың 4 бағыты бар: 

1 . А у ы л - а й м а қ т ы 
кең жолақты интернет-
пен қамтамасыз етіп, 
Қазақстанның транзиттік 
әлеуетін арттыру; 

2.Экономиканың салала-

рына (көлік және логисика, 
ауыл шаруашылығы және 
электронды сауда) цифрлы 
технологияны ендіру;

3 . М е м л е к е т т і к 
органдардың жұмысының 
сапасын арттыру;

4.ІТмамандарды даярлау. 
Бұл бағдарлама со-

нымен қатар денсаулық 
сақтау, білім беру сала-
ларында да, тау-кен ісі, 
ауыл шаруашылығы, жал-
пы алғандағы еліміздегі 
барша өнеркәсіп сала-
сы мен барлық қызмет 
көрсету салаларында 
қолданысқа енгізілді. 
Атап айтсақ, мектептерде 
қазіргі таңда электронды 
күнделік қолданыста. Со-
нымен қатар мұғалімдердің 
барлық сабақ жоспарларын 
және жұмыс есебін элек-
тронды түрде тапсыруға 
мүмкіндік туып отыр. 

Өз басым Елбасының 
ақпараттық технология 
саласына көңіл бөліп 
отырғанын қолдаймын, 
себебі қазір дамыған 
елдердің барлығы дерлік 
а в т о м а т т а н д ы р ы л ғ а н 
басқаруды қолдануда. Бұл 
дегеніміз – техника арқылы 
басқару. Олай болса, менің 
таңдаған мамандығымның 
келешегі зор. 

«Цифрлық Қазақстан» 
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Қазақстан Республикасының 
президенті Н.Ә.Назарбаевтың «Мәңгілік 
ел» идеясының шеңберінде 2014 жыл-
дан бері «Серпін-2050: Мәңгілік 
ел жастары – индустрияға» атты 
әлеуметтік   жоба жұмыс жасап келеді. 
А.Байтұрсынов атындағы Қостанай 
мемлекеттік университеті 2015 жыл-
дан бастап «Серпін-2050» жобасын 
іске асырушы жоғары оқу орны ретінде 
белгіленген болатын. Қазір оқу орда-
сы ауылшаруашылық, ветеренария, 
ақпараттық технология және техникалық 
мамандықтар бойынша серпіндіктерді 
қабылдайды. Серпіндік студенттерге 
қандай артықшылықтар мен мүмкіндіктер 
ұсынылғаны жайлы ақпараттық тех-
нологиялар факультетінің студенті 
Ерғали Құрбанбекпен сұхбаттастым. 

-Ерғали,оқу жылының 
аяқталуымен құттықтаймын! 3-кур-
сты тәмамдадың, сен үшін өткен жыл 
табысты болды ма?

-Рахмет, өткен оқу жылы мен үшін 
өте табысты болды деуге болады. Түрлі 
ғылыми жобалар мен конференцияларға 

қатысып, жүлделі орындарға ие болдым. 
Сонымен қатар «Жас қыран» талантты 
студенттердің I жинақ кітабына есімім енді.  

-Құттықтаймын! Білуімізше, сен 
униерситетімізде «Серпін-2050» жоба-
сы бойынша білім алып жатырсың. 
Бұл әлеуметтік жобаның мақсаты 
айқын. Сенің ойыңша нәтижесі 
қандай болмақ? 

-Елбасының бастамасымен іске 
асырылып жатқан жобаның нәтижесі 
бәріміздің көңілімізден шығады деп ой-
лаймын. Еліміздің солтүстігінде өзге ұлт 
өкілдері көбірек шоғырланғандықтан 
орыс тілінің үстемдігі жоғарырақ. Ал 
оңтүстік аймақтардың халқы қазақ тілді 
екені белгілі. Басты саясат – солтүстік 
өңірлердегі қазақтардың санын көбейту, 
нәтижесінде мемлекеттік тілдің қолданыс 
аясын кеңейту, яғни мәртебесін көтеру 
деп есептеймін. Сондай-ақ отандық ин-
дустрия саласының қарыштап дамып 
жатқан кезеңінде жастарға берілген 
мүмкіншілік, серпіліс деуге бола-
ды. Еліміздің болашағының нық, әрі 
сенімді болуы осы атқарылып жатқан 
шаралардың нәтижесі деп білемін. 

-Алғаш оқуға түскен кезің есіңде 
ме? Қостанайға келгендегі алғашқы 
әсерің туралы айта кетсең. 

- Әрине есімде (күлді). Қостанайда 
біздің жақтағыдай емес, жайбасар 
тіршілік екен. Менің ауданымда таңғы 
бестен өмір қызады, автобус адамдарға 
лық толы, жұмысқа, оқуға жету көп 
уақытты алады.  Қостанайда мүлдем 
басқаша, еш қиналмай діттеген жеріңе 
жетуіңе болады. Бір қызығы, автобус- 
тарда кондуктор жоқ, аялдамалар-
да асықпай тоқтап тұрады (жымиды). 

-Қостанай ұнады ма? Неліктен 
таңдауың дәл осы қалаға түсті?

-Сөзсіз ұнады. Тіпті ауа райының алты 
ай қысына да біршама үйреніп қалдым. 
Аумағы жағынан кішігірім болса да әсем 
қала. ҰБТ тапсырып, грантқа өтініш 
жазарда «Серпін» бағдарламасына 
үміткер болуды ойламаппын. Құжатта 
Орал қаласы мен Қостанайды 
белгіледім. Алланың қалауымен мен 
таңдаған мамандық Ахаң атындағы 

университетте болды. Осылайша мен 
серпіндік студент атанып шыға келдім.

-Университеттің көптеген 
іс-шараларында бой көрсетіп, 
белсенділік танытып жүрсің. Жеткен 
жетістіктерің көп шығар?

-Студент атанған күннен бастап 
озат болуды қаладым. Университет 
өткізген шараларға үнемі қатысуға ты-
рыстым. Жайдарман клубының мүшесі 
атандым, команда жасақтап, түрлі ой-
ындар көрсеттік, жүлделі орындар-
ды да  иелендік, «Үздік жайдарман-
шы» атағына ие болдым. Сондай-ақ 
былтырғы жылдан бері жұмыс жасап 
келе жатқан «Мәңгілік ел жастары» сая- 
си клубының ұйымдастырушысымын. 
Мұнда біз елдегі саяси жаңалықтарды 
талқылаймыз, факультеттерде кездесу-
лер мен дөңгелек үстелдер өткіземіз. 
Бір сөзбен айтқанда, мемлекеттегі 
маңызды мәселелер студенттердің на-
зарынан тыс қалмайды, жастар өз 
ойын ортаға салуға әрқашан дайын.  

-Керемет. Бұл бір жақсы бастама 
екен. Бағындырған белестерің үшін 
кімге алғыс айтар едің?

-Осы оқу ордасындағы жетістіктерімнің 

барлығы алдымен Алланың көрсеткен 
нығметінің арқасы болса, екінші ардақты 
оқытушыларымның еңбегі. Әсіресе 
тобымыздың кураторы Нүрпейісова 
Жанар Сембайқызының орны ерек-
ше. Ол кісі шәкірттеріне көмегін 
аяған емес, әр бастамамызды ақыл-
кеңесімен толықтырып отырады. 

-Бір жылдың шамасында қолыңа 
диплом алып, маман атанасың. 
Болашаққа жоспар қандай?

-Магистратураға түсем деген ой бар 
және заңгер мамандығын таңдасам ба 
деймін. Қоғамдық жұмыстарға бел-
сене ат салысып жүргендіктен бо-
лар саясатқа бет бұрғым келеді. Бұл 
біз құрған «Мәңгілік ел жастары» 
клубының әсері де болуы мүмкін.  

-Алға қойған мақсатыңа жетуіңе 
тілектеспін! Қандай саланы 
таңдасаң да беделді маман боларыңа 
сенімдімін! 

-Рахмет! 
 

Сұхбаттасқан Әйгерім
 ШАЯХМЕТОВА, 

ГӘФ Журналистика 
мамандығының 2-курс студенті 

«Серпін-2050» – үлкен мүмкіндік

Алмас 
БАЙДРАХМАН,

ГӘФ Журналистика мамандығының 3-курс 
студенті 

Жадыра Жолмұхаметова – ҚМУ-нің түлегі, 
қазір informburo.kz мультимедиялық ақпараттық-
аналитикалық порталының тілшісі. Оған дейін оқу 
орнының Медиа-студиясында менеджер-дизайнер 
қызметін атқарған. 

Біздің түлек
-Мына заман - бәсекенің заманы. Жалпы 

бәсекелестеріңіз көп пе?
-Егер сен ешкімнің көзіне көрінбейтін, еш 

нәрсеге ұмтылмайтын, тек осы сәтпен өмір сүретін 
адам болсаң, әрине, сенің бәсекелестерің де, көре 
алмаушыларың да болмайды. Адамның бәсекелестері 
ол алға қарай жүріп, оның тасы өрге домалаған кез-
де пайда болады. Адам бақ деген дүниені біліп, 
бірақ бақпен таласпаған кезде ғана бақытты бола-
ды. Негізінде бәсекелестердің болғаны да жақсы. 
Олар бізді күшті болуға жетелейді. Адам өзінің 
жоспарлап отырған дүниесін, қуанышын ешкімге 
айтпауы қажет. Сол нәрсе орындалғаннан кейін 
көрсетуі керек, өйткені көре алмаушылар көп. 
Қасиетті Құранда әрбір істің өз көреалмаушылары 
бар делінген. Мен өзімді керемет таза адам-
мын деп айта алмаймын. Менің де қателіктерім, 
кемшіліктерім бар. Сондықтан, мен әлі де сол 
қателік, кемшіліктермен жұмыс істеудемін.

-Ахмет Байтұрсынов атындағы ҚМУ-дың 
журналистика кафедрасының жұмысын қалай 
бағалайсыз?

-Менің университет қабырғасынан түлеп 
шыққаныма бірнеше жыл болды. Осы жылдар-
да көптеген жерлерде журналист болып қызмет 
атқардым. Біршама тілшілермен таныстым. Ахаң 
атындағы қара шаңырақтың журналистерді мықты 
дайындайтынына сол кезде ғана көзім жетті. Себебі 
бізде болған мүмкіндік, жасалған жағдай көпшілікте 
болмапты. Ұстаздарымыз да тыңғылықты дай-
ындап жіберіпті. Мәселен, өзімізде арнайы сту-

дия болды деген бірде-бір тілшіні кезіктірмедім. 
Бұл деген үлкен мүмкіндік. Оны пайдаланып, 
үлкен өмірге дайындалып, шыңдала беру қажет. 

-Сіз үшін мүмкін емес нәрсе бар ма? Өмірлік 
ұстанымыңыз қандай?

- Мен Алла Тағаладан адамдарға біліп, білмей 
қиянат жасаудан сақта деп сұраймын. Себебі, біз 
ненің теріс, ненің түзу екенін білмейміз. Жалпы, 
принципім тура жолмен жүріп, кішкентай ғана 
дүние істесем де, журналистикада жүргендіктен осы 
саланың дамуына үлес қосу. Өзім меңгерген аз да бол-
са білімді басқа жандарға үйретсем деймін. Ең басты 
мақсатым – адам боп келген соң, адам болып қалу. 

-Сіз үшін сұхбат жанрының құдіреті неде?
-Сұхбаттың құдіреті – сұрақ қоя білуде. Егер жур-

налист сұрақ қоя білмесе, ол өзіне қажет ақпаратты 
ешқашан ала алмайды. Қойып отырған сұрағыңа, 
сұхбатыңа байланысты бағдарламаң өтімді бола-
ды. Сұхбатты эмоционалды түрде өткізген жөн. 
Жасандылықтың қажеті жоқ. Жалпы теледидарда 
жасанды дауысты жасап алуға қарсымын. Адам 
өмірде қандай, сондай болғаны дұрыс деп ой-
лаймын. Халық менімен кездескенде: «Сен сон-
дай қарапайым жүргізесің, сенде жасандылық 
жоқ»,-деп айтады. Қашан да камераның алдын-
да жүрегімде не жатыр, соны айтып жеткіземін. 
Керемет ой айтайын немесе әдемі сөз айтуым 
керек деп талпынған емеспін. Жасандылықтан 
жаныңызды аулақ ұстағаныңыз абзал. Сон-
да ғана көрермен сізді және бағдарламаңызды 
табиғаты үшін шынайы сүйіп көретін болады. 


